
 
 

 
 

 
                      

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

LA LETTRE DE KOUTAMMARIKOU • n° 20 – 10/2012 
 

Infos	  en	  vrac	  et	  en	  désordre	  
	  

•	  Aujourd’hui,	  nous	  avons	  environ	  10	  000	  €	  sur	  le	  Livret	  A	  
de	   l’association.	  Nous	  emporterons	  au	  Bénin	  8	  000	  €	  ce	  
qui	  sera	  suffisant	  pour	  lancer	  le	  programme	  de	  l’école	  de	  
Koutanongou	  et	  assurer	   le	   fonctionnement	  des	  cantines	  
pour	  le	  second	  trimestre.	  Il	  restera	  2	  000	  €	  de	  réserve.	  
	  

•	   C’est	   fait	  :	   les	   collégiens	   d’Aigrefeuille	   (17),	   sont	  
maintenant	  certains	  de	  venir	  au	  Bénin	  en	  février	  2013.	  Ils	  
seront	  10	  +	  3	  accompagnateurs.	  Nous	  leur	  avons	  préparé	  
un	   programme	   complet	   en	   Pays	   somba,	   et	   ils	  
apporteront	  dans	  leurs	  bagages	  de	  quoi	  habiller	  tous	  les	  
enfants	  de	  l’école	  de	  Koutanongou.	  
	  

•	   Les	   adhérents	   qui	   souhaiteraient	   nous	   faire	   parvenir	  
des	   graines	   (tomates,	   salades,	   poivrons,	   piments,	  
carottes	   et	   choux)	   ont	   jusqu’à	   la	   fin	   du	   mois	   de	  
novembre	  pour	  le	  faire.	  Qu’on	  se	  le	  dise	  !	  !	  
	  

•	   Pas	   trop	   de	   nouvelles	   de	   Julien	   et	   d’Emmanuel,	   si	   ce	  
n’est	  quelques	   coups	  de	   téléphone	  de	   temps	  en	   temps.	  
Nous	   verrons	   sur	   place	   comment	   faire	   en	   sorte	   qu’ils	  
utilisent	  mieux	   Internet.	  Dominique	  et	   Laurent	   Frascotti	  
(merci	  à	  eux)	  nous	  ont	  apporté	  des	  ordinateurs	  portables	  
quasi-‐neufs	   que	   nous	   donnerons	   avec	   parcimonie	   et	  
après	  discussions…	  à	  qui	  de	  droit	  !	  
	  
•	  A	  noter	  :	  la	  date	  de	  l’assemblée	  générale	  

en	  2013	  est	  déjà	  prévue	  :	  
le	  samedi	  22	  juin,	  à	  Sainte-‐Radegonde	  !	  

 

Le point sur les dossiers 
de demande de subventions 

• • • 
 Pour la première fois dans l’histoire de notre association, nous 
avons rédigé, fait relire, imprimé, relié, etc., trois dossiers de demande de 
subventions auprès de différents organismes. C’est en attente et, pour 
l’instant, nous n’avons aucune idée des résultats que cela pourra donner. 
Bien sûr, ces demandes de subventions ne sont pas le fruit du hasard, 
mais le résultat du travail et des relations de quelques adhérents. 
 

 Tout d’abord, nous avons préparé un dossier destiné à la 
Fondation Air France, avec l’aide de Mathieu Sannié (adhérent attentif 
et courtois). Pour ce dossier, la demande concerne l’aide aux cantines 
scolaires. Après discussions et réflexions, nous avons décidé de mettre 
l’accent sur un seul village et une seule cantine : Koutanongou. Cela afin 
que notre demande soit bien “lisible” auprès des décideurs de la 
fondation. Nous avons rédigé un historique complet de Koutammarikou 
et une présentation claire de nos actions. Nous avons proposé un 
budget prévisionnel sur trois ans d’environ 5000 €. 
 

 Ensuite, un dossier a été présenté aux Editions Prisma Presse 
(qui édite les magazines Géo, National Geographic, ça m’intéresse, etc.). 
C’est avec l’aide d’Olivier Carpentier (adhérent courtois et attentif), que 
nous avons pu faire cette demande. Là, l’objectif n’est pas le même : 
Prisma aide des associations comme la nôtre mais dans le domaine de la 
reforestation dans les pays du Tiers-Monde. Qu’à cela ne tienne, nous 
nous sommes adaptés et avons présenté un dossier concernant la 
plantation d’arbres dans le Pays somba (où la coupe des arbres est une 
catastrophe et entraîne des phénomènes d’érosion, d’inondation, de 
baisse des récoltes, etc.). Si cela aboutit, l’idée, bien sûr, est de faire 
superviser en partie ce programme sur place par Emmanuel… Nous 
avons demandé une aide de 3000 €. 
 

 Dernier dossier et même sujet : la reforestation et, encore une 
fois, le hasard d’une rencontre à Paris début octobre. La fondation Yves 
Rocher subventionne aussi des associations pour des projets de 
reboisement afin, entre autres, de lutter contre la fabrication du charbon 
de bois destiné à la cuisine. En Pays Somba, depuis que nous avons 
acheté les Cuiseurs à bois économes (CBE) pour les cantines en janvier 
dernier, le message passe dans tous les villages et les gens voient tout 
l’intérêt de couper moins de bois. Donc, tout ceci est lié et cela ne coûte 
rien de faire un dossier. Celui-ci sera remis en main propre à Jacques 
Rocher, président de la fondation, par Allain Bougrain-Dubourg, ami de 
longue date et toujours demandeur de nouvelles de notre association. 
Nous avons proposé un budget prévisionnel de 5500 €. 
 

Robert Alea-Jacta-Est… 

Le	  Livre	  
•	  •	  •	  

Enfin	  paru,	   le	   livre	   “Koutammarikou	  –	  Portraits	   sombas”	  a	   commencé	  à	  
vivre	   sa	   vie.	  Marie	   et	   Philippe	   se	   sont	   rendus	   au	   15ème	   Rendez-‐Vous	   de	  
l’Histoire	   de	   Blois	   (35	   000	   visiteurs…),	   et	   ont	   présenté	   l’ouvrage,	  
l’association	   et	   le	   Pays	   Somba,	   lors	   d’une	   conférence-‐débat	   très	  
intéressante	  avec	  un	  public	  attentif	  qui	  a	  posé	  de	  nombreuses	  questions.	  
L’occasion	   de	   prendre	   des	   contacts,	   d’expliquer	   notre	   démarche	   et	   nos	  
actions.	  Bref,	  rien	  que	  du	  bonheur	  !	  
Philippe	   et	   Marie	   seront	   également	   présents	   au	   28ème	   Festival	   de	  
Ménigoute,	   dans	   les	   Deux-‐Sèvres,	   du	  mardi	   30	   octobre	   au	   dimanche	   4	  
novembre,	  sur	  le	  stand	  des	  éditions	  Hesse.	  
Le	   samedi	   1er	   décembre,	   comme	   prévu,	   même	   chose	   à	   Sainte-‐
Radegonde-‐des-‐Noyers,	  en	  Vendée,	  avec	  projection	  d’images,	  etc.	  

 
Voilà	   l’histoire.	   C’est	   une	   vieille	   dame	   du	   village	  

de	  Tagayé,	  chez	  Alphonse.	  Sur	  sa	   tête,	  elle	   transporte	  une	  
bassine	   remplie	   avec	   des	   bouses	   de	   vaches	   Peuls	   qui	  
traînent	  toujours	  dans	  le	  coin.	  

Le	   soir,	   elle	   dépose	   le	   contenu	   près	   d’une	  
termitière.	  Durant	  la	  nuit,	  attirées	  par	  l’odeur	  du	  festin,	  les	  
termites	   ont	   investi	   les	   crottes	   par	   centaines.	   Au	   petit	  
matin,	   la	   dame	   revient	   chercher	   son	   chargement	   et	   le	  
rapporte	   chez	   elle.	   Là,	   elle	   verse	   cette	   provende	   au	   sol,	  
devant	   sa	   case,	   et	   toute	   la	   basse-‐cour	   (poussins,	   poulets,	  
pintades,	   canards,	   etc.)	   qui	   a	   l’habitude	   de	   la	   manip,	  
accourt	   à	   toute	   allure	   et	   dévore	   toutes	   les	   termites	   en	   à	  
peine	  cinq	  minutes…	  Des	  protéines	  gratuites	  !	  


